

***SUBJECTIVE WELL BEING PADA LANSIA YANG MENERIMA ANAK  
ANGKAT DOWN SYNDROME***

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk  
Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Strata Satu (S1)

Psikologi (S.Psi)



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

Zaenal Ahmad

J71214077

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI  
FAKULTAS PSIKOLOGI DAN KESEHATAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Subjective Well-Being Pada Lansia Yang Menerima Anak Angkat Down Syndrome” merupakan karya asli yang diajukan untuk memperoleh gelar Sarjana Psikologi di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Karya ini sepanjang pengetahuan saya tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Surabaya, 26 April 2021



J71214077

**HALAMAN PERSETUJUAN**

SKRIPSI

*Subjective Well Being Pada Lansia Yang Menerima Anak  
Angkat Down Syndrome*

Oleh:

Zaenal Ahmad

NIM. J71214077

Telah disetujui untuk diajukan pada Sidang Ujian Skripsi

Surabaya, 05 Desember 2020

Dosen Pembimbing



Dr. Nailatin Fauziyah, Psi

NIP. 197406122007102006

**HALAMAN PENGESAHAN**

**SKRIPSI**

***SUBJECTIVE WELL BEING PADA LANSIA YANG MENERIMA ANAK  
ANGKAT DOWN SYNDROME***

Yang disusun oleh:

Zaenal Ahmad

J71214077

Telah dipertahankan di depan Tim  
Penguji pada Tanggal 21 Januari 2021

Mengetahui,  
Dekan Fakultas Psikologi dan Kesehatan

Dr. dr. Hj. Siti Nur Asiyah, M.Ag

NIP. 197209271996032002

Susunan Tim Penguji

Penguji I,

Dr. Nailatin Fauziyah, Psi

NIP. 197406122007102006

Penguji II,

Drs. Hamim Rosyidi, M.Si

NIP. 196208241987031002

Penguji III,

Dr. Jahnudin, M.Si

NIP. 196205081991031002

Penguji IV,

Dr. Abdul Muhid, M.Si

NIP. 197502052003121002



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Zaenal Ahmad  
NIM : 171214077  
Fakultas/Jurusan : Psikologi dan Kesehatan / Psikologi  
E-mail address : z.ahmad13alquran@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Subjective well Being Pada Lansia Yang Menenima Anak  
Angkat Down Syndrome

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 26 April 2021

Penulis

  
(Zaenal Ahmad)













penurunan fisik sehingga tidak mampu beraktivitas seperti pada masa sebelumnya. Sehingga individu akan cenderung mengingat apa saja yang telah ia kerjakan dalam melewati masa mudanya dulu, jika apa yang dikerjakannya hanyalah sesuatu yang tidak memiliki arti bahkan merugikan diri dan orang lain, maka individu akan memiliki perasaan penyesalan ataupun keputusasaan terhadap kehidupannya. Namun individu dimasa ini jika dalam masa lalunya menemukan banyak kenangan keberhasilan dalam hidupnya, dimana ia cenderung melakukan atau mengerjakan hal yang positif dan dirasakan manfaatnya sampai saat ini, maka individu dimasa ini akan merasakan bahwa hidupnya dilalui dengan sangat baik dan penuh makna, sehingga individu akan merasakan perasaan positif dan mencapai integritas menurut Erikson.

Indonesia merupakan negara dengan penduduk muslim terbanyak di dunia, namun penelitian Universitas Leicester Inggris (dalam Wijayanti dan Nurwiyanti, 2010) mengungkapkan bahwa tingkat kebahagiaan Indonesia ada pada urutan ke 64 dari 178 negara di dunia. Hal ini tentu saja menarik untuk di bahas, mengingat pentingnya mengetahui faktor yang melatar belakangi tercapainya kebahagiaan atau kesejahteraan, sehingga individu dapat mengetahui hal apa saja yang bisa mengarah pada kebahagiaan atau ketidakbahagiaan. Adapun Salah satu faktor yang menjadikan adanya kebahagiaan bagi manusia adalah menikah lalu memiliki anak.

Kehadiran anak dalam keluarga merupakan anugerah yang ditunggu-tunggu setiap pasangan menikah. Adanya suara tawa dan tangisan anak menjadikan rumah ramai dan ceria. Dengan kehadiran anak juga diharapkan kedepannya akan bisa membantu perekonomian keluarga serta dimasa depan akan menjadi kebanggaan keluarga. Penelitian yang dilakukan oleh Myrskylä dan Margolis (2012) di Inggris dan Jerman, mereka menjelaskan bahwa pasangan yang memiliki dua anak dapat meningkatkan kebahagiaan dalam kehidupan mereka. Pada umumnya negara maju memiliki angka kelahiran yang kecil, berbeda dengan negara berkembang, meskipun demikian dalam penelitian diatas menunjukkan bahwa pasangan yang memiliki anak lebih bahagia dari pada yang tidak.

Konflik atau perselisihan menjadi sebuah permasalahan dalam rumah tangga dimana faktor keturunan menjadi salah satu penyebabnya. Olson dan Defrain (dalam Handayani, dkk, 2008) menjelaskan bahwa beberapa pasangan dapat melalui rumah tangganya dengan bahagia setelah kelahiran anak, sementara pasangan yang tidak memiliki anak menjadi saling terjadi konflik, baik antar pasangan maupun kepada anggota keluarga lainnya, lalu pasangan tersebut juga menjadi kurang saling mencintai.

Menjalin hubungan pernikahan dengan harmonis lalu memiliki keturunan menjadi keinginan dan impian bagi setiap pasangan, namun hal demikian tidak dapat di capai oleh setiap pasangan menikah. Beberapa pasangan yang tidak memiliki anak ataupun belum dikaruniai

anak setelah lama menjalin ikatan pernikahan memutuskan untuk mengadopsi anak. Hal ini menjadi pilihan karena berbagai pertimbangan, dimana salah satunya adalah menjadi penerus keluarga.

Salah satu kasus yang menarik bagi peneliti ialah seperti kisah bapak AD (nama inisial), ia telah lama menjalin hubungan pernikahan, namun belum dikaruniai seorang anak. Hingga akhirnya pada saat usianya mencapai 40 tahun ia dan istri memutuskan untuk mengadopsi anak laki-laki yang berinisial AN. wawancara dengan AD diambil pada tanggal 14 Januari 2019. Ia menceritakan bahwa pengadopsian anak dilakukan pada saat anak masih bayi dan keluarganya menyetujui anaknya untuk diadopsi oleh keluarga AD. Pada saat usia anak masih bayi, belum terlihat adanya tanda gangguan kesehatan padanya. Seperti pada umumnya bayi yang lucu dan sehat, namun ketika sudah memasuki usia prasekolah terlihat ada keganjalan dalam aspek motorik dan kognisi AN. selanjutnya keluarga membawa AN ke dokter dan psikiater untuk pemeriksaan. Menurut penuturan bu RO (nama inisial) yang selaku orang yang ikut merawat AN dari kecil hingga sekarang, bahwa dari hasil tes diketahui bahwa IQ AN kurang dari 70, dan ada gangguan lain terhadap fisiknya juga secara medis. Walaupun demikian, dalam pengakuan AD, ia dan istrinya tidak pernah bertengkar maupun bertikai setelah mengetahui kondisi AN. mereka menerima serta merawatnya dengan baik dan penuh kasih sayang. AD juga masih memiliki harapan agar anaknya bisa tumbuh dengan baik, oleh sebab itu usaha-usaha medis pun dilakukan

dengan serius. Kemudian hasil observasi sekilas peneliti selama tinggal bersama AD selama waktu kurang lebih satu bulan pada saat di tahun 2017 melihat bahwa, ia terlihat memiliki afeksi positif. Ia sering terlihat menemani AN, dan juga tidur satu kamar dengan AN, ia juga terlihat sering tersenyum ketika bertemu dengan seseorang, baik itu tamu ataupun keluarga. Kemudian untuk urusan spiritual, dalam pelaksanaan ritual peribadatan karena ia adalah seorang yang beragama islam, ia selalu terlihat menjalankan sholat wajib tepat di awal waktu, ditambah ia juga terlihat setiap hari menjalankan sholat sunnah dhuha di pagi hari dan sholat tahajud di waktu sepertiga malam ahir, perilaku tersebut diketahui ketika peneliti menginap di rumah AD selama satu bulan pada saat ada tugas magang dari Prodi Psikologi.

Alasan AD memilih untuk tidak mengadopsi anak lagi karena ketika awal pengadopsian anak, ia sudah berusia 40 tahun, dan setelah mengetahui keadaan AN, ia lebih memilih memfokuskan pada usaha-usaha untuk kesehatan dan perawatannya, karena baginya itu merupakan tanggung jawab dan kewajibannya. Sementara itu ia memutuskan tidak mengadopsi anak lagi dikarenakan usianya yang memasuki pensiun. Ada kekhawatiran jika mengadopsi anak lagi, maka kurang bisa memberi nafkah secara baik di karenakan masih memiliki tanggung jawab merawat AN, ditambah juga kondisi kesehatan AD yang kurang baik sebab pengaruh usianya.

Pada dasarnya pengadopsian anak dimaksudkan untuk mengisi perasaan kosong yang dialami oleh pasangan sehingga dengan melakukannya dapat lebih menjadikan adanya kebahagiaan dalam rumahtangga. Mayangsari (2012) menjelaskan bahwa pasangan memutuskan untuk mengadopsi anak dengan harapan kehidupan dalam keluarga lebih menyenangkan, mengurangi sumber stres pada saat tidak memiliki anak, dan menjadikan orang tua lebih percaya diri. Harapan itu bisa menjadi berubah ketika kondisi anak yang di adopsi setelah beberapa tahun baru diketahui jika mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*. Banyak keluarga kandung yang mengalami penolakan terhadap anak dengan gangguan ini, namun beberapa keluarga mampu untuk menerimanya.

Santrok (2011), menyatakan bahwa dalam setiap 700 kelahiran didunia, muncul satu yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*. Kemungkinan melahirkan anak *down syndrome* juga di pengaruhi oleh tingkat usia, dimana semakin bertambahnya usia saat mengandung maka kemungkinan untuk melahirkan anak *down syndrome* juga semakin meningkat. Menurut Duran dan barlow (2007), perempuan berusia 20 tahun memiliki peluang dimana lahir satu dari setiap 2000 angka kelahiran yang mengalami *down syndrome*. Resiko ini meningkat ketika usia 35 tahun memiliki peluang satu per 500 angka kelahiran, dan diatas usia 45 tahun reikonya bisa mencapai satu per 18 kelahiran. Jumlah dari keberadaan seluruh anak *down syndrome* di

Indonesia baik dari tingkat nasional maupun secara provinsi belum memiliki data yang pasti. Menurut *catatan Indonesia Center for Biodiversity and Biotechnology (IBD) Bogor*, di Indonesia terdapat lebih dari 300 ribu anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome*. Di Amerika Serikat, setiap tahun lahir 3000-5000 anak dengan kelainan ini. Kemudian, angka kejadian penderita *down syndrome* diseluruh dunia diperkirakan mencapai 8 juta jiwa (Wiyani, 2014). Respon negatif dari keluarga sering muncul ketika mengetahui kondisi anaknya yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*. Respon pertama kali yaitu perasaan shock dan terkejut, adanya penolakan dan tidak mempercayai kenyataan yang dialami oleh anaknya.

Anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome* butuh perhatian yang lebih banyak, namun untuk dapat melakukannya bukanlah hal yang mudah. Dalam melakukan pengasuhan dibutuhkan kesabaran yang tinggi karena harus mampu mengatur waktu dengan baik dalam hal pekerjaan dan juga kewajiban di dalam rumah tangga. Hal tersebut tentu saja sangat berat jika orang tua tidak ada kerelaan atau keikhlasan dalam menjalani perannya. Unsur dari kesabaran dan kerelaan tersebut merupakan sikap penerimaan dari orang tua, karena dengan menerima orang tua akan memperhatikan perkembangan anak, dan memberikan perhatian serta kasih sayang yang besar terhadapnya. Hal menarik yang menjadi atensi penulis yaitu tentang kehidupan AD,



dimana ia sudah memiliki sikap menerima anaknya yang mengalami *down syndrome*. Hal itu dilatarbelakangi karena AD menganggap setiap sesuatu yang dialaminya semua semata-mata karena kehendak Tuhan, ia tetap mensyukurinya sebagai amanah. Di samping ia memiliki sikap menerima, ia juga selalu mengedepankan ikhtiar sebagai bentuk usaha untuk pengobatan, bukan hanya pasrah lalu terus membiarkan semua berjalan ala kadarnya, dan ia percaya bahwa Tuhan mengetahui segalanya.

Hurlock (2006) menyatakan bahwa tingkat kestabilan emosi orang tua dalam melakukan *problem solving* adalah menjadi sebab munculnya sikap penerimaan terhadap anaknya yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*. Alasan lain yang menjadi sebab ialah tingkat pendidikan, jumlah anggota keluarga, posisi dalam keluarga, dan juga kultur keluarga. Sikap positif terhadap diri sendiri akan berpengaruh terhadap lingkungan ataupun orang lain.

Orang tua cenderung memberikan penilaian yang positif terhadap kehidupannya jika ia dapat menerima kondisi anaknya. Namun orang tua cenderung lebih memiliki atensi pada peristiwa-peristiwa yang ia alami, sedangkan hal itu mengarah pada afeksi negatif jika ia kurang mampu menerima keadaan anaknya. Pengalaman setiap individu yang merupakan penilaian positif atau negatif secara khas mencakup pada penilaian dari seluruh aspek kehidupan seseorang disebut *subjective well being* (Diener, 2009).

*Subjective well-being* adalah evaluasi kehidupan seorang individu mengenai kepuasan akan hidupnya serta keseimbangan antara afeksi positif dan negatif (Keyes, Shmotkin dan Ryff, 2002). Individu akan dilihat bagaimana ia merasakan puas atau tidak puas dalam mengevaluasi hidupnya, dan juga melihat bagaimana intensitas perasaan senang atau gembira, lalu membandingkan dengan intensitas perasaan yang tidak menyenangkan seperti kesedihan dan kemarahan. (Diener, Suh, & Oishi (2008) menjelaskan bahwa individu dikatakan memiliki *subjective well-being* tinggi jika mengalami kepuasan hidup, sering merasakan kegembiraan, dan jarang merasakan emosi yang tidak menyenangkan seperti kesedihan atau kemarahan. Sebaliknya, individu dikatakan memiliki *subjective well-being* rendah jika tidak puas dengan kehidupannya, mengalami sedikit kegembiraan dan afeksi, serta lebih sering merasakan emosi negatif seperti kemarahan atau kecemasan.

Kebanyakan orangtua atau keluarga mengalami penolakan terhadap anak yang mengalami gangguan *down syndrome*, walaupun itu merupakan anak kandunya sendiri, namun AD yang kini sudah memasuki usia lansia terlihat memiliki sikap menerima anak yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*, padahal AN merupakan anak angkat atau anak adopsi. Penerimaan atau *accaptance* merupakan salah satu aspek dari *subjective well-being*. Oleh sebab itu peneliti mengambil tema judul “ *Subjective Well-Being* Pada Lansia Yang Menerima Anak Angkat *Down Syndrome*”. Peneliti ingin



yang mengadopsi anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome*, terlebih mau merawat dan menerimanya sebagai seorang anak. Kebanyakan orang akan mengalami penolakan terhadap anak kandungnya yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*, namun pada kasus yang ingin diteliti ini terdapat perilaku yang sebaliknya. Penelitian dalam negeri yang mengambil tema yang sama seperti yang dilakukan oleh Septian (2017), penelitian dilakukan dengan tujuan untuk mengetahui gambaran *subjective well being* pada pasangan yang belum memiliki anak kandung tetapi memiliki anak angkat, lalu ia juga ingin melihat faktor-faktor yang mempengaruhi *subjective well being*. Perbedaan penelitian ini ialah pada subyek yang diteliti, struktur atau posisi subyek yang diteliti dan keadaan kesehatan anak angkat.

Kemudian penelitian selanjutnya yang dilakukan oleh Wijayanti, Dian (2015), Penelitian ini berfokus pada bagaimana gambaran *subjective well being* seorang ibu yang memiliki anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome* serta bagaimana penerimaan dirinya. Perbedaan dari penelitian ini ialah subjek penelitian adalah seorang ibu dan juga status anak yaitu anak kandung, sedangkan yang ingin peneliti lakukan ialah seorang lansia.

Penelitian yang dilakukan oleh Khoiri, Hadil (2012), masalah yang diangkat dalam penelitian ini ialah perbandingan penerimaan orang tua terhadap anak *retardasi mental* ditinjau dari kelas sosial. Penelitian ini mencoba melihat tingkat penerimaan orang tua ditinjau dari kelas sosial, sedangkan yang peneliti akan lakukan adalah mengenai lansia yang sudah menerima anaknya.































yang berbeda karena keterbatasan karena penurunan kemampuan fisik. Hal ini perlu diketahui karena penyesuaian diri dengan perubahan minat ini apakah nantinya dengan senang atau sukarela atautkah karena dengan terpaksa. Apabila alasan tersebut karena demi kebaikannya, misal karena kesehatan, ekonomi, maupun situasi yang berhubungan dengan kesadaran akan realitas untuk aktifitas yang baik yang bisa dilakukan, maka ia akan mengalami kepuasan dalam perubahan minat tersebut. Namun jika perubahan minat ini karena dikucilkan keluarga ataupun lingkungan sekitar atau karena ingin menghindari sikap negatif orang lain kepada dirinya, maka perubahan minat ini mengarah kepada hal yang tidak produktif dan sebaliknya akan membuat ia menjadi sengsara atau tidak bahagia.

Bagaimanapun juga perubahan minat yang sering dilihat dari orang lanjut usia sebagai tipe dari keinginannya pada umumnya meliputi:

#### 1) Minat Pribadi

Minat pribadi ini mencakup keinginan untuk dirinya sendiri yang bersifat pokok maupun hanya keinginan sekunder. Pertama orang lanjut usia memiliki minat pada dirinya sendiri, hal ini akan mempengaruhi peran ego yang semakin dominan, sehingga ia hanya akan menjadi orna

gyang mementingkan dirinya sendiri tanpa memperdulikan kepentingan orang lain.

Kedua lansia mempunyai kecenderungan perubahan minat terhadap penampilan, meskipun ada beberapa yang masih merasa penting mempertahankan penampilannya seperti ketika masih muda. Namun kebanyakan orang lanjut usia kurang peduli dengan perawatan atau jenis pakaian apa yang digunakan, banyak yang terlihat memakai pakaian kumuh atau kotor, bahkan untuk masalah perawatan tubuh sudah tidak dipeedulikan lagi. Orang lanjut usia sudah tidak memiliki minat untuk melakukan perhatian terhadap diri dengan perawatan tubuh ataupun pakaian untuk menutupi ketuaan dirinya.

Ketiga orang lanjut usia kurang memperdulikan minat pada status ekonomi seperti orang pada usia muda. Orang lanjut usia cenderung menghitung apakah perawatan untuk dirinya memiliki keuntungan atau hanya sekedar menjadi pengeluaran yang tidak berarti, sehingga penampilan meweah yang menjadi lambang dari status ekonomi sudah tidak terlalu penting dari pada keterbatasan uang untuk keperluan kebutuhan dimasa tuanya.

Keempat orang lanjut usia yang tinggal bersama anaknya cenderung lebih memperhatikan penampilan atau









- 1) Penyesuaian diri karena sebab menurunnya fungsi fisik dan kesehatan.

Banyak hal yang mungkin bisa dilakukan dimasa lalu, namun akan sulit dilakukan dimasa lansia, hal ini tentu saja akan mengurangi perasaan bahagia seseorang. Keterbatasan karena fisik ini akan memaksa individu menyesuaikan dengan aktivitas yang dapat dilakukannya ketika memasuki masa lansia. Penyesuaian diri ini akan lebih mudah jika lingkungan sekitar turut kooperatif memberikan support atau dukungan terhadap lansia.

- 2) Penyesuaian diri dengan berkurangnya penghasilan keluarga karena masa pensiun. *Incom* atau pemasukan penghasilan menjadi hal yang penting bagi gaya hidup maupun pola hidup seseorang. Individu cenderung akan menyesuaikan keinginan maupun gaya hidup dengan realitas penghasilan yang dimiliki. Namun kehidupan dimasa lalu dengan memiliki penghasilan yang cukup tinggi kemudian mengalami masa pensiun, maka individu harus benar-benar bisa merubah pola hidup sebelumnya, hal ini menjadi sesuatu yang cukup sulit dibandingkan dengan individu yang dari masa lalunya sudah terbiasa hidup dengan pola hidup yang sederhana.



- 3) Penyesuaian diri dengan kesendirian karena meninggalnya pasangan hidup.

Meninggalnya pasangan hidup tentu menjadi hal yang mengguncangkan mental. Perasaan rindu terhadap kehadiran pasangan yang tidak mungkin dapat diwujudkan menjadikan adanya emosi-emosi negatif yang terpendam. Hal itu akan mempengaruhi perasaan dan emosi terhadap stimulus dari lingkungan sekitar terhadap dirinya. Emosi sedih dan perasaan kesepian akan merubah perilaku seseorang. Penyesuaian terhadap meninggalnya orang terdekat ini merupakan momentum kritis dalam mempengaruhi mental seseorang.

- 4) Membentuk hubungan sosial dengan orang yang seusia.

Umumnya seorang lanjut usia memiliki waktu luang yang cenderung banyak, hal ini dikarenakan beberapa hal yang umumnya karena kemampuan fisik yang menurun dan masa pensiun dari pekerjaan. Membentuk hubungan dengan orang yang seusianya membantu untuk penyesuaiannya terhadap banyaknya waktu luang yang dimiliki sehingga tidak mengalami kebosanan. Diantaranya bisa menemukan minat-minat yang sama, atau sekedar hanya berbagi perasaan yang sama.

























menyebabkan keterbelakangan pertumbuhan fisik dan mental pada tahun 1866 (Nirwana, 2011). Tidak diketahui mengapa kromosom ekstra dapat muncul, tetapi kesehatan sperma laki-laki dan sel telur perempuan dapat terlibat (Liou dkk, 2004 dalam Santrock, 2007). Down syndrome terjadi karena kelainan susunan kromosom ke 21 dari 23 kromosom manusia. Pada manusia normal, 23 kromosom tersebut berpasang-pasang hingga jumlahnya menjadi 46. Pada penderita down syndrome, kromosom 21 tersebut berjumlah tiga (trisomi), sehingga totalnya menjadi 47 kromosom. Jumlah yang berlebih tersebut mengakibatkan kegoncangan pada sistem metabolisme sel, yang akhirnya munculnya down syndrome (Wiyani, 2014). Sindroma down muncul di dunia pada satu dalam setiap 700 kelahiran (Santrock, 2011). Prevalensi ibu melahirkan anak down syndrome ini semakin meningkat dengan bertambahnya usia ibu saat mengandung. Perempuan berumur 20 tahun memiliki peluang satu per 2000 memiliki anak sindroma down. Saat usia 35 tahun, resiko ini meningkat menjadi satu per 500. Usia di atas 45 tahun resikonya dapat mencapai satu per 18 kelahiran (Duran dan Barlow, 2007). Keberadaan anak down syndrome secara nasional maupun pada masing-masing provinsi belum memiliki data yang pasti. Menurut catatan Indonesia Center for Biodiversity and Biotechnology (ICBD) Bogor, di Indonesia terdapat lebih dari 300 ribu anak pengidap down syndrome. Di Amerika Serikat, setiap tahun lahir 3000-5000 anak dengan kelainan ini. Kemudian, angka kejadian











sekitar terhadap kondisi anak *down syndrome* menjadi salah satu sumber stress dan masalah.

Orang tua yang memiliki anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome* cenderung memiliki perasaan negatif, hal tersebut karena beberapa sebab diantaranya yaitu harapan orang tua terhadap anak, serta respon negatif lingkungan sekitar, baik respon keluarga maupun masyarakat. Pada dasarnya individu ketika mengalami musibah atau kondisi yang memicu perasaan sampai *shock*, maka mentalnya akan merespon untuk kemudian melakukan penolakan terhadap realitas tersebut, namun dengan berjalannya waktu individu akan mampu menerima realitas jika ia sudah dapat mengontrol emosinya dengan baik. Menurut Sigmund Freud, (dalam Santrock, 2011) individu memiliki *defense mechanism* atau mekanisme pertahanan untuk mencegah munculnya dorongan-dorongan Id maupun untuk menghadapi tekanan energi superego atas ego, dengan tujuan agar *anxiety* atau kecemasan bisa dikurangi atau di redakan. Kecemasan merupakan sebuah dampak dari konflik yang menjadi bagian hidup yang tak terhindarkan. Kecemasan akan muncul apabila individu tidak siap menghadapi ancaman. Ancaman yang dimaksud ialah sesuatu yang menyebabkan rasa sakit ataupun rasa tidak senang.

Penelitian ini mengambil studi kasus Lansia yang menerima anak angkat dengan gangguan perkembangan *down syndrome*, dimana individu yang telah memasuki masa akhir dari perkembangan namun juga memiliki















Proses wawancara ini sebelumnya dilakukan dengan meminta izin terlebih dahulu dan meminta kesediaannya untuk meluangkan waktunya untuk proses wawancara. Hal ini dilakukan peneliti agar subjek tidak merasa terganggu, terlebih hal ini menyangkut kehidupan pribadi subjek. Sebelumnya peneliti membuat janji dua minggu sekali untuk proses wawancara setelah wawancara pertama, namun karena sesuatu hal, dan terjadinya pandemi covid-19, maka wawancara dilakukan secara kondisional.

Beberapa pertanyaan yang akan peneliti lakukan sebagai pedoman wawancara ialah:

- a. perasaan senang atau bahagia yang dialami subjek
- b. hubungan subjek dengan keluarga, interaksi subjek dengan keluarga dan aktifitas subjek dengan keluarga
- c. hubungan subjek dengan lingkungan sekitar, interaksi dengan lingkungan, dan aktifitas subjek dengan lingkungan sekitar
- d. perasaan subjek terhadap kehidupan yang sudah dialami, pandangan subjek terhadap diri dan kehidupannya
- e. perasaan senang, lalu juga perasaan sedih, marah, kecewa, dan juga cara mengatasi perasaan negatif tersebut
- f. pandangan subjek mengenai orang lain, perilaku orang lain terhadapnya
- g. perasaan kasih sayang terhadap diri sendiri, anak, keluarga dan orang lain
- h. pengaruh agama terhadap diri subyek



Proses penyederhanaan data kedalam bentuk yang lebih muda dibaca disebut analisis. Analisis data digunakan dengan tujuan agar informasi yang dihimpun akan menjadi lebih jelas dan eksplisit. Karena strategi dan tekniknya belum teridentifikasi secara baik maka melakukan analisa data adalah suatu hal yang sulit. Oleh karena itu Creswell mulai memaparkan dengan menggunakan strategi analisis. Penelitian kualitatif menurut Huberman & Miles (1994) yaitu pengumpulan data (*data collection*), reduksi data (*data reduction*), penyajian data (*data display*), dan penarikan kesimpulan (*conckusions/verifying*).

Analisis data yang biasa digunakan dalam penelitian kualitiatif metode studi kasus adalah analisis tematik. Braun dan Clarke (2006) menjelaskan analisis tematik merupakan metode untuk mengidentifikasi, menganalisis, dan melaporkan pola-pola tema dalam data. Metode ini bisa digunakan peneliti untuk berfokus pada analisis rinci dari aspek-aspek tertentu dari data yang paling relevan dengan pertanyaan penelitian atau memberikan deskripsi yang kaya terhadap data secara keseluruhan. Analisis tematik ini memungkinkan peneliti untuk terlibat dengan teori untuk mendapatkan analisis data yang lebih mendalam.

### **G. Pengecekan Keabsahan Temuan**

Keabsahan temuan merupakan konsep yang terpenting dari sebuah penelitian, hal ini dikarenakan pembaruan yang menurut *positivisme* yaitu konsep validitas (kesahihan) dan juga reliabelitas (keajegan) disesuaikan

dengan tuntutan pengetahuan kriteria dan paradigmanya sendiri (Lincoln dan Guba, dalam Moleong, 2009).

Keabsahan yang dilakukan peneliti yaitu teknik triangulasi. Teknik triangulasi merupakan teknik pengecekan keabsahan data menggunakan sumber data primer, hal itu dilakukan sebagai pembanding atas data tersebut (Moleong, 2009). Dalam hal ini triangulasi yang peneliti gunakan adalah triangulasi sumber.

Triangulasi sumber untuk menguji kredibilitas data yang diperoleh dengan cara pengecekan data ke beberapa sumber. Dalam hal ini peneliti melakukan pengecekan data ke sumber lain yaitu sebagai *significant others*, sumber lain ini yaitu perawat yang merawat subjek dan anaknya.

## BAB IV

### HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHSAN

#### A. *Setting Penelitian*

Penelitian dengan metode studi kasus ini berdasarkan ketertarikan peneliti terhadap kehidupan seorang lansia yang sedang merawat anak berkebutuhan Khusus, anak tersebut mengalami gangguan perkembangan *down syndrome*. Awalnya peneliti sering diminta untuk melakukan terapi kepada anak tersebut dengan pijat refleksi untuk memperlancar peredaran darah anak tersebut. Hal ini dilakukan karena klien sudah mengalami kelumpuhan di beberapa bagian tubuh, sehingga ia diharuskan untuk berbaring ditempat tidur. Selama di kediaman subjek peneliti melihat adanya harapan oleh lansia terhadap anaknya untuk sehat kembali, agar bisa beraktivitas seperti dulu. Lansia juga sering tersenyum dan tertawa ketika berkomunikasi dengan anak tersebut. Sehingga peneliti merasa bahwa lansia begitu menyayangi anak tersebut dan menerima dengan segala kondisi kesehatan anak tanpa didominasi oleh perasaan sedih dan putus asa. Peneliti merasa terkejut lagi ketika mengetahui informasi dari kerabat lansia yang membantu merawat lansia dan anak, bahwa anak yang mengalami gangguan perkembangan *down syndrome* tersebut bukanlah anak kandung, melainkan anak asuh atau anak angkat. Kebanyakan orang akan tertekan



Nama : AD (inisial)

Tempat, Tanggal lahir : Surabaya, 1 Oktober 1939

Status pernikahan : Duda

Usia : 81 tahun

Jenis kelamin : Laki-laki

Pendidikan : S1

Agama : Islam

Subjek utama adalah bapak AD (nama inisial), seorang lansia berusia 81 tahun yang memiliki anak angkat dengan gangguan perkembangan Down Syndrome. Beliau tinggal di rumahnya sendiri bertempat di perumahan Kendangsari, Surabaya. Secara historisasi penduduk, perumahan tersebut awalnya dimiliki oleh wartawan atau lebih tepatnya perumahan khusus para wartawan, namun lambat laun banyak yang menjualnya sehingga banyak warga pendatang baru, beliau termasuk satu-satunya penduduk yang masih asli atau yang terlama, warga disekitar rumahnya merupakan pendatang baru.

AD menikah pada usia 28 tahun, begitu juga usia istrinya. Pada usia 40 tahun mereka sepakat memutuskan untuk mengadopsi anak. Saat ini AD tinggal hanya dengan AN yang merupakan anaknya serta bersama perawat. Istrinya telah meninggal dunia beberapa tahun yang lalu,









Peneliti ingin memaparkan bagaimana aspek penerimaan diri subjek terlebih dahulu sebelum membahas temuan aspek kepuasan hidupnya. Penerimaan diri merupakan bagian dari komponen kepuasan hidup. Jika individu semakin memiliki sikap penerimaan diri yang baik maka ia akan semakin memiliki kepuasan hidup yang baik. Penerimaan diri bisa diartikan sebagai hasil dari serangkaian proses setelah mengalami suatu kejadian yang menyakitkan atau mengecewakan bahkan bisa membuat individu mengalami *shock* sehingga individu mengalami penyangkalan atau penolakan terhadap realitas tersebut. Hal-hal mengecewakan tersebut bisa terjadi karena adanya harapan baik terhadap kehidupan dimasa depan, namun realitas yang terjadi justru sebaliknya. Setiap orang menginginkan kesuksesan, hidup tentram, ekonomi mapan, memiliki tubuh yang sehat, keluarga yang harmonis, bisa jalan-jalan kemana-mana dan yang menyenangkan-menyenangkan lainnya. Perasaan sedih ketika mengetahui AN mengalami gangguan perkembangan down syndrome juga dirasakan oleh AD, namun ia tidak mengalami keterpurukan atau shock ketika mengetahuinya.

AD mengadopsi anak begitu bayi itu lahir, ketika itu bayi terlihat sehat. Menurut RO anak tersebut baru terlihat menunjukkan keanehan ketika diusia tiga tahun, AN memiliki sikap yang berbeda daripada anak-anak seusianya, ia sering bermain sendiri meskipun ada anak lain di didekatnya, selain itu ia terlihat tidak senang dengan kehadiran































AD cenderung memiliki sikap sabar, namun menurut RO terkadang AD juga terlihat mengeluh seperti ketika jatuh pada usianya yang sudah tua sehingga menjadikannya sulit untuk berjalan lagi.

*“Emm yo piye yo.. yoo kadang-kadang nek pas em.. koyok.. emm pas wonge loro, koyok pas tibo ngono kuwi sawangane yo isok ngeluh, aku kok anu yoo.. aku kok koyok ngene yoo”.*  
(RO.20a)

Menurut RO saat ini AD tidak memiliki perasaan dan sikap negatif. Menurut AD itu sabar, namun RO masih selalu ingat jika dimasa lalu AD pernah tidak memperlakukan mertuanya secara baik dengan ingin mengusirnya dari rumah AD ketika mertuanya melakukan suatu kesalahan. AD juga pernah mengeluh ketika ia dan AN sering sakit sehingga banyak pengeluaran uang untuk pengobatannya. Seperti ketika AN sakit dan ketika AD terjatuh sehingga mengeluarkan uang jutaan untuk pengobatannya. Meskipun demikian namun AD mencoba untuk evaluasi diri tentang kesalahannya dimasa lalu dengan kejadian yang dialaminya saat ini. RO sebagai orang yang menemani AD sejak lama tidak berani mengingatkan tentang kesalahannya dimasa lalu tersebut, namun ia hanya membatin, berharap agar AD mengingat dan menyadari masa lalu dulu yang pernah menyakiti perasaan mertuanya, karena menurut RO mertua derajatnya sama dengan orang tua yang selamanya menjadi orang tua. Sehingga sebagai seorang anak harusnya



*syndrome*. Pengadopsian anak dilakukan bersama berlangsungnya kelahiran bayi tersebut. Pada awalnya AD tidak menyadari adanya gangguan terhadap AN, namun selang beberapa tahun ada suatu gejala gangguan perkembangan yang dialami AN sehingga keluarga memutuskan untuk memeriksakannya. Dalam Al-Quran disebutkan beberapa pandangan mengenai hadirnya seorang anak. Pertama, anak bisa menjadi penyejuk jiwa, penentram hati, dan menjadi pemimpin bagi orang-orang bertakwa (QS. Al-Furqan :74). Kedua, anak sebagai perhiasan dunia (QS. Al-Kahfi: 46). Ketiga, anak sebagai Fitnah dan ujian (QS. At-Taghabun: 15). Keempat, anak bisa menjadi musuh (QS. At-Taghabun :14). Secara umum kasus yang dialami oleh AD merupakan ujian atau cobaan keimanan. Jika dilalui dengan penerimaan, penuh keikhlasan dan syukur ia akan mendapatkan derajat yang lebih tinggi di sisi Allah SWT. Sebaliknya jika ia tidak bertanggungjawab dan menelantarkannya, bisa jadi ia akan menerima balasan dari catatan amal yang buruk di sisi-Nya.

Namun setelah mengetahui jika AN mengalami gangguan AD tidak mengalami penolakan, kekecewaan, prustasi maupun merasa bersedih hati, ia masih menerima AN dan berusaha melakukan pengobatan secara maksimal dan semampunya. AD meyakini bahwa AN merupakan amanah yang dititipkan oleh Allah SWT kepadanya sehingga ia merasa harus menerima AN sepenuhnya, serta merawatnya dengan baik. Hal tersebut juga dipengaruhi oleh motivasi tentang keimanan kehidupan di

ahirat, bahwa segala perbuatan amal yang dilakukannya semasa hidup didunia ini akan dihitung dihari ia dihidupkan kembali setelah kematiannya. Individu dapat memecahkan persoalan-persoalan akan makna dan nilai, individu mampu untuk menilai bahwa tindakan atau jalan hidup seseorang lebih bermakna dari pada perbandingan dengan yang lain di sebut dengan kecerdasan spiritual (Emmerling & Goleman, 2003). Menurut Zohar & Marshal (2001), ciri individu yang memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi yaitu; memiliki visi dan prinsip yang kuat, kesatuan dan keragaman, memaknai, kemudian mampu belajar dari kesulitan dan penderitaan. Disamping itu Hurlock (2006) berpendapat jika tingkat penerimaan orangtua dalam menerima anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome* sangat dipengaruhi oleh tingkat kestabilan emosi dalam *problem solving*. Tingkat pendidikan, jumlah anggota keluarga, struktur dalam keluarga, dan lingkungan tempat tinggal turut melatarbelakanginya. Anak dengan gangguan perkembangan *down syndrome* sangat membutuhkan penerimaan dan dukungan dari lingkungan agar dapat mengelola emosi secara baik (Santrock, 2011). Menurut Ningrum (dalam Laurent, 2011) hubungan emosional yang hangat akan mengembang jika orangtua menerima anaknya, sehingga kemudian jika orang tua sudah menerima ia akan menempatkan anaknya pada posisi penting dalam keluarga. Shepard (Putri & Sutarmanto, 2012) menyatakan jika kepuasan serta kebahagiaan individu mengenai kehidupan yang dialaminya bisa dilihat seberapa

individu tersebut dapat menerima dirinya. Menurut Buss (Rizkiana, 2009), individu yang mempunyai penerimaan diri yang baik memperlihatkan sikap positif terhadap diri dan juga orang lain, sedangkan individu yang penerimaan dirinya rendah maka cenderung memiliki sikap negatif terhadap dirinya dan juga kepada orang lain.

AD memandang hidup dengan selalu optimis dan ia sangat nyaman dengan dirinya. Diener, Suh, Lucas, dkk (dalam Erlangga, 2012) menyatakan bahwa orang yang memiliki sikap optimis terhadap masa depannya mengalami kebahagiaan lebih besar dan kepuasan hidup. Selain itu Diener, dkk (dalam Erlangga, 2012) menyatakan bahwa individu akan memiliki kontrol yang baik terhadap kehidupannya sehingga memiliki harapan ataupun tujuan yang positif tentang masa depan jika individu dapat mengevaluasi dirinya secara positif. AD berpendapat bahwa tidak pernah ada gejolak dalam hidupnya, kemudian ia merasa sangat puas dan penuh dengan perasaan syukur. Ia mudah memaafkan orang lain dan memiliki suatu prioritas dalam hidup, yaitu menjaga kesehatan jasmani maupun rohani. Wirawan (2010) menjelaskan bahwa salah satu prediktor yang dapat dilihat dari kebahagiaan adalah rasa syukur. Dengan rasa syukur atas segala sesuatu yang telah dimiliki, individu akan tetap dapat menjaga keinginannya dan terus mengembangkan kebahagiaannya. Selain itu, orang yang memiliki keinginan cenderung lebih berbahagia dibandingkan dengan orang yang tidak memiliki banyak keinginan. *Life satisfaction* atau kepuasan hidup

merupakan hasil dari evaluasi kognitif. Kepuasan hidup, yaitu kemampuan seseorang untuk menikmati keseluruhan dari pengalaman-pengalamannya, yang disertai dengan kegembiraan (Alston dan Dudley dalam Hurlock, 2006). Menurut Hurlock (2006) kepuasan hidup memiliki 3 aspek prediktor yaitu penerimaan diri, kasih sayang, dan prestasi.

Hurlock (Erlangga, 2012) menjelaskan bahwa kepuasan hidup akan dialami oleh orang yang dapat menerima diri dan lingkungannya secara positif. AD memiliki sikap yang positif terhadap lingkungan disekitarnya dan juga terhadap orang baru. Ia selalu terbuka menerima orang baru dirumahnya, dan bersikap ramah kepada orang yang datang dirumahnya. Namun meskipun demikian ia tidak apatis terhadap suatu hal dilingkungannya, ia memiliki sikap yang kritis terhadap suatu hal yang tidak beres pada lingkungannya.

AD merasa bahwa ia telah mencapai suatu keinginannya yaitu membina keluarga *sakinah mawaddah warrohmah*. Ia merasa telah berhasil untuk membina keluarga yang harmonis dan berusaha menjaganya sampai ahir hayat. Meskipun demikian AD masih memiliki suatu keinginan yaitu perasaan untuk selalu bersyukur terhadap segala macam keadaanya. Diener (Wirawan, 2010) mengatakan bahwa orang yang berbahagia adalah individu yang menikah, mempertahankan pernikahannya, serta merasakan kebahagiaan dalam pernikahannya.

AD mudah untuk merasa senang, bahkan ketika ia menjawab pertanyaan dari peneliti ia tertawa dan merasa ada yang lucu karena ia dipilih sebagai responden meskipun ia sudah pada usia lanjut. Ia juga senang jika bisa bermanfaat untuk diri sendiri dan juga orang lain. Kemudian disetiap saat ia selalu berusaha untuk selalu bergembira. Diener (1993) menyatakan untuk melihat *positive affect* bisa dilihat dari beberapa perasaan yang muncul yaitu ketenangan, kasih sayang, kedermawanan, pengampunan atau pemberian maaf.

AD tidak pernah memarahi orang lain walaupun terkadang ada hal yang membuatnya jengkel atau marah, ia lebih memilih menegur atau mengingatkan orang lain yang melakukan kesalahan secara lembut dan baik-baik bukan dengan cara yang keras dan dengan emosi marah. Ia juga masih produktif membaca buku secara langsung maupun dari *smartphone*. Selain senang menghabiskan waktunya untuk sering membaca, ia juga masih aktif membuat tulisan yang dimuat di surat kabar.

Diener (1993) menjelaskan jika ada beberapa perasaan yang muncul untuk menunjukkan *negative affect* yaitu marah, rasa bersalah, egois, kekecewaan, sedih, dan frustrasi. AD mengaku bahwa sampai sekarang tidak pernah merasa sedih, untuk mengatasi perasaan sedih ia lakukan dengan merilexkan diri dan tidur. Meskipun demikian AD menangis setiap melakukan sholat tahajud. Hal yang membuatnya menangis ialah

karena penghayatan atas doa untuk almarhum/ah kedua orang tuanya pada Allah SWT.

Dari penggalian data dari orang terdekat AD yang dilakukan dengan *significant other* RO membenarkan bahwa AN bukan merupakan anak kandung melainkan anak angkat. Kemudian AD tidak pernah terlihat sedih, tidak pernah marah dan sabar. Ia sehari-hari sering sekali menghabiskan waktunya dengan membaca buku. Ia menerima AN sebagai anaknya dan selalu berusaha melakukan pengobatan secara medis maupun dengan terapi-terapi tradisional meskipun dokter telah menyatakan bahwa mustahil AN kondisinya bisa membaik.

RO juga membenarkan jika komunikasi AD dengan keluarganya baik dan harmonis bahkan keluarga besar AD menerima dan mau untuk merawatnya. Namun AD menolak karena masih ingin menemani dan merawat AN, oleh karena keluarga tidak ingin merawat AN bersama dengan AD.

Dari wawancara yang dilakukan oleh peneliti terhadap AD didapatkan sebuah informasi yang disimpulkan bahwa AD memiliki *subjective well being* yang tinggi. Ia sedikit memiliki afeksi negatif dan lebih banyak afeksi positif yang muncul, serta ia merasa telah mencapai tujuan hidupnya sehingga ia puas dengan kehidupannya. Diener, Suh, & Oishi (2008) menjelaskan bahwa individu dikatakan memiliki *subjective well-being* tinggi jika mengalami kepuasan hidup, sering merasakan















- Ghony, M. J. & AlMansur, F.(2012). *Metode Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta : Ar-Ruzz Media
- Hurlock, E. B. (2006). *Psikologi Perkembangan Suatu Pendekatan Sepanjang Rentang Kehidupan*. Edisi Kelima. Jakarta: Erlangga
- Handayani, M. M., Suminar, D. R., Hendriani. W., dkk. (2008). *Psikologi Keluarga*. Surabaya: Fakultas Psikologi Universitas Airlangga
- Keyes, C. L., Shmotkin, D., dan Ryff, C. D. (2002). *Optimizing Well-Being: The Empirical Encounter of Two Traditions*. *Journal of Personality and Social Psychology* , 82 (6), 1007–1022
- Khoiri, hadil. (2012). *Penerimaan Orang Tua Terhadap Anak Retardasi Mental Ditinjau Dari Kelas Sosial*. *Jurnal unnes*. Semarang
- Khoiriyah, Agustin, Setyanto . (2013). *Pengaruh Pelatihan Syukur terhadap Peningkatan Subjective well being pada Ibu yang Memiliki Anak Down Syndrome*. *Jurnal Universitas Sebelas Maret*
- Laurent, Jessica. (2011). *Penerimaan Orang Tua Terhadap Anak Penderita Psoriasis*. *Jurnal*. Depok : Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma. Di unduh 5 maret 2019
- Mangunsong, Frieda. (2011). *Psikologi dan Pendidikan Anak Luar Biasa Jilid 1*. Jakarta: LPSP3
- Mayangsari, I. (2012). *Parenting Self-efficiency Pada Ibu Yang Memiliki Anak Adopsi Usia Kanak-kanak Madya*. *Skripsi*, Universitas Indonesia
- Myers, David, G. (2012). *Psikologi sosial*. Jakarta. Salembah Humanika
- Moleong, L. J.(2009).*Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: Pt Remajarosdakarya
- Myrskylä, M., & Margolis, R. (2012). *Happiness : Before and After The Kids*. (online). *Germany: working Paper*. <http://www.demogr.mpg.de>. Diakses pada 14 November 2018
- Musthofa. (2008). *Pengangkatan Anak Kewenangan Pengadilan Agama*. Kencana : Jakarta.
- Nirwana, Ade Benih.(2011). *Psikologi Kesehatan Wanita*. Yogyakarta: Nuha Media
- Papalia, Diane E dkk. (2008). *Human development*. Jilid 1. Edisi ke-9. Terjemahan :





*Pada Suku Jawa. Jurnal Psikologi* , 3 (2) 114-122.

Wijayanti, Dian .(2015) . *Subjective Well-Being Dan Penerimaan Diri Ibu Yang Memiliki Anak Down Syndrom*. eJournal Psikologi, 2018, 4 (1): 120 - 130

Wirawan, H. E. (2009). *Kebahagiaan Menurut Dewasa Muda Indonesia*. (online).

Jakarta: Universitas Tarumanegara. Diakses pada 6 Maret 2019.

Wiyani, Novan Ardy.(2014). *Buku Ajar Penanganan Anak Usia Dini Berkebutuhan Khusus*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media

Zohar, D., & Marshal, I. (2001). *SQ: Memanfaatkan Kecerdasan Emosional dalam Berfikir Integralistik Dan Holistik Untuk Memaknai Hidup*. Bandung: Mizan.